

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### RENOVACIÓN PRESIDENCIA IEEQ

#### **INE RENOVARÁ LA PRESIDENCIA DEL IEEQ**

Por Marittza Navarro

A más tardar el 29 de octubre, el INE nombrará a la nueva o nuevo presidente del Consejo General del IEEQ. De acuerdo con la convocatoria del organismo federal, son cinco las etapas por las que deben pasar los aspirantes a suceder a Gerardo Romero Altamirano en el cargo; hay un total de 36 personas que cumplen con los requisitos iniciales. La convocatoria establece un proceso de cinco etapas, actualmente se está en la etapa tres, que consiste en un ensayo presencial, seguirá una etapa para entrevistas de las y los aspirantes, y después se hará la designación. Debido a que Gerardo Romero terminará su periodo en 17 días, existe la posibilidad de que el consejo general nombre a un presidente o presidenta provisional, explicaron autoridades electorales. Sin embargo, se trata de un supuesto, en caso de que para ese día no haya una resolución de parte del INE. Entre los requisitos establecidos por el Instituto, está el 'tres de tres' contra la violencia de género, que establece que las personas aspirantes no deben tener pendiente el pago de pensión alimenticia, no deben tener procesos por violencia de género y no deben tener en su historial alguna condena por violación o maltrato. De acuerdo con el listado que publicó el INE, son 14 mujeres y 22 hombres los que cumplieron con los requisitos iniciales; de los actuales consejeros y consejeras, ninguno se postuló. Entre las personas que cumplieron con el requisito de elegibilidad están Juan Rivera Hernández, actual director de Asuntos Jurídicos del IEEQ, así como el secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola. (AM 1 y 22PP)

<https://amqueretaro.com/politica/2021/09/13/se-inscriben-36-para-ocupar-la-presidencia-del-ieeq/>

### GOBIERNO ABIERTO

#### **JORNADA DE GOBIERNO ABIERTO EN JURIQUELLA A TRAVÉS DE 'VOTOMÓVIL'**

Ciudadanos y ciudadanas de 12 colonias aledañas al Parque La Lagartija ubicado en Juriquilla eligieron, en una jornada de Gobierno Abierto, la habilitación de un Centro Cultural, Oficios y Servicios Públicos que será operado por el Municipio de Querétaro y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El ejercicio de democracia participativa fue organizado conforme al protocolo sanitario correspondiente por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, el Municipio de Querétaro y la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección Personales del Estado de Querétaro (INFOQRO). A través de la herramienta digital 'VOTOMÓVIL' del IEEQ, 789 habitantes de la zona emitieron su voto para decidir la obra pública a realizar en el parque; 123 eligieron la opción A consistente en un Centro Cultural, Oficios y Servicios Públicos operado por el Municipio, mientras que 666 votaron por la opción B donde el Centro es operado por la UNAM y el Municipio. Algunas colonias participantes fueron: Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados y Cumbres del Lago. El proyecto, en el cual se invertirán seis millones de pesos, contempla la rehabilitación del centro cultural para ofrecer a las y los asistentes diversos talleres culturales como idiomas y el pago de servicios, así como terapias y un centro de bienestar, además de un espacio para juntas donde podrán trabajar las asociaciones de colonos. La obra será ejecutada conforme a los Lineamientos de Gobierno Abierto emitidos por INFOQRO, por lo que se firmará un convenio de colaboración para conformar un Comité de Gobierno Abierto, integrado por un representante ciudadano que presidirá este órgano, así como por representación de Infoqro y del

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

gobierno municipal de Querétaro. Dicho Comité fungirá como mecanismo colaborativo e instancia de seguimiento de todo el proceso de ejecución del proyecto, siendo la Secretaría de Obras Públicas quien realizará los trabajos correspondientes. Durante los últimos tres años el IEEQ, el Municipio de Querétaro e INFOQRO han colaborado para implementar mecanismos de participación en materia de obra pública en delegaciones y colonias, promoviendo la transparencia y el involucramiento de la ciudadanía en los asuntos públicos. En la jornada realizada en el Parque La Lagartija se contó con el apoyo de personal de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, así como de la Coordinación de Tecnologías de la Información e Innovación del IEEQ; de igual manera, estuvieron presentes la Consejera Electoral María Pérez Cepeda y los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles.

<https://queretaro24-7.com/jornada-de-gobierno-abierto-en-juriquilla-a-traves-de-votomovil/>

<https://elqueretano.info/urbanismo/vecinos-de-juriquilla-eligen-obra-en-jornada-de-gobierno-abierto/>

<https://adnformativo.mx/ciudadania-de-juriquilla-eligen-centro-cultural-y-servicios-municipales-en-gobierno-abierto/>

## **CIUDADANOS VOTAN POR EL CENTRO CULTURAL EN JURIQUILLA**

Por Daniela Montes de Oca

A través de una jornada de Gobierno Abierto, los habitantes de 12 colonias de Juriquilla salieron a votar por la obra que creen que beneficiará más a la zona, esto como un ejercicio de democracia participativa, como resultado final ganó la obra de un Centro Cultural, Oficios y de Servicios Públicos, operado por el municipio de Querétaro y la UNAM. La votación fue organizada por el **IEEQ**, en conjunto con INFOQRO y la capital. Los habitantes decidieron sobre qué obra querían que se hiciera en el parque La Lagartija, al inicio las opciones fueron cuatro: Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales (Operado por Municipio); un Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por la UNAM y Municipio); un Centro Integral de la Niñez (Bätsi); o un espacio para Coworking; tras mesas de diálogo las opciones se redujeron a: Centro Cultural, Oficios y Servicios Públicos operado por Municipio y, el Centro es operado por la UNAM y el Municipio. En esta jornada participaron 789 personas que viven en 12 colonias aledañas al parque La Lagartija y, quienes emitieron su voto mediante el VOTOMOVIL que es una herramienta digital del IEEQ. Al final de la jornada electoral 123 ciudadanos y ciudadanas votaron por la opción A consistente en un Centro Cultural, Oficios y Servicios Públicos operado por Municipio, y 666 personas votaron por la opción B donde el Centro es operado por la UNAM y el Municipio, resultando ganador este último. Algunas de las colonias participantes fueron: Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados y Cumbres del Lago. El proyecto se realizará con una bolsa de 6 millones de pesos para la rehabilitación del centro, con el que se podrán ofrecer talleres culturales como idiomas y el pago de servicios, así como terapias y un centro de bienestar, además de un espacio para juntas donde podrán trabar asociaciones de colonos. En ocasiones anteriores, el síndico municipal Miguel Parrodi señaló que esta ha sido una añeja petición de los vecinos de toda la zona, por lo que el municipio decidió que ellos debían elegir qué proyecto les convenía más. La obra será ejecutada conforme a los Lineamientos de Gobierno Abierto emitidos por INFOQRO, por lo que se firmará un convenio de colaboración para conformar un Comité de Gobierno Abierto, integrado por un representante ciudadano que presidirá este órgano, así como por representación de Infoqro y del gobierno municipal de Querétaro. Dicho Comité fungirá como mecanismo colaborativo e instancia de seguimiento de todo el proceso de ejecución del proyecto, siendo la Secretaría de Obras Públicas quien realizará los trabajos correspondientes. Con esta jornada de Gobierno Abierto

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

se cumplen tres años consecutivos en que el Municipio de Querétaro, el IEEQ e INFOQRO colaboran para implementar prácticas de apertura gubernamental en materia de obra pública de infraestructura social en delegaciones y colonias, donde sus habitantes han participado eligiendo obras para su comunidad, promoviendo con ello la participación ciudadana, la transparencia y la colaboración entre ciudadanos y autoridades en la toma de decisiones. Además, en una entrevista pasada la comisionada de INFOQRO señaló que este programa de Gobierno Abierto cuenta con la aprobación de órganos de transparencia nacionales y de la entidad. La capital fue el primer municipio en destinar recurso para un programa de este estilo. (N 4)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/13/ciudadanos-votan-por-el-centro-cultural-en-juriquilla/>

### **HABILITARÁN UN CENTRO CULTURAL, DE OFICIOS Y SERVICIOS EN “LA LAGARTIJA”**

Por Anaid Mendoza

Este domingo, más de 780 ciudadanos de 12 colonias aledañas al parque “La Lagartija” participaron en la jornada de Gobierno Abierto, en la que determinaron que se habilite un Centro Cultural, de Oficios y Servicios Públicos en las inmediaciones de esta infraestructura común, que será operado por el municipio de Querétaro y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); dicho ejercicio de democracia participativa fue organizado por la autoridad municipal, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) y el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Cabe recordar que el proyecto se llevará a cabo con una bolsa de 6 millones de pesos, inversión del municipio de Querétaro. La obra será ejecutada por la Secretaría de Obras Públicas y contempla la rehabilitación del Centro Cultural para ofrecer a los asistentes diversos talleres culturales como idiomas, terapias psicológicas, pago de servicios, entre otras actividades; además, se habilitará un espacio donde las asociaciones de colonos podrán realizar sus reuniones de trabajo. El municipio de Querétaro informó que la obra será ejecutada conforme a los lineamientos de Gobierno Abierto emitidos por Infoqro, por lo que en los próximos días se firmará un convenio de colaboración para conformar un comité que estará presidido por un representante ciudadano, además de un representante de Infoqro y otro de la autoridad municipal; con el objetivo de dar seguimiento a todo el proceso de ejecución del proyecto. La votación inició a las nueve de la mañana y concluyó a las tres de la tarde. Los ciudadanos emitieron su voto a través de una tableta electrónica que puso a disposición el IEEQ y al final de la jornada, el órgano informó que 123 ciudadanos votaron por la opción A, que consistía en un Centro Cultural operado por el municipio de Querétaro, mientras que 666 personas eligieron la opción B; con la diferencia de que el Centro Cultural fuera operado tanto por la autoridad municipal como la UNAM.

<https://www.codigoqro.mx/2021/09/12/instalan-alianza-estrategica-por-la-educacion/>

### **VINCULACIÓN**

#### **DESTACAN VINCULACIÓN DEL IEEQ CON ORGANISMOS DE LA SOCIEDAD**

A través de la Comisión de Vinculación, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ha fortalecido la relación con autoridades electorales, instituciones públicas, universidades y organismos de la sociedad civil, lo que ha permitido difundir la labor del Instituto y generar confianza ciudadana. Así coincidieron la Secretaria y el Vocal del colegiado, consejera Rosa Martha Gómez Cervantes y consejero Daniel Dorantes Guerra, respectivamente, quienes reconocieron el liderazgo del Presidente de la comisión y del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Afirmaron que el trabajo de la comisión ha contribuido a la eficiente coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), al adecuado funcionamiento del sistema electoral en el estado y al posicionamiento del IEEQ.

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

Romero Altamirano informó sobre la notificación de diversas determinaciones del INE en materia de radio y televisión, así como las actividades desarrolladas por la comisión del 24 de junio al 10 de septiembre del presente año. Destacó, entre otras, las pláticas impartidas a integrantes de la Coparmex Querétaro y a estudiantes del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, campus Querétaro, en las que se expuso las funciones del IEEQ y los resultados de las elecciones de 2021. Asimismo, el presidente refirió que el mes en curso se entregarán reconocimientos a instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil, organismos empresariales, medios de comunicación y universidades que colaboraron con el Instituto en el Proceso Electoral Local 2020-2021. En la sesión virtual estuvieron presentes el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; el Coordinador de Comunicación Social, Héctor Maqueo González; el Secretario Técnico de la comisión, Alan Fernando Martínez Reyes, así como las siguientes representaciones partidistas: Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emilio Páez González de Morena y Ma. Concepción Herrera Martínez de QI.

<https://arnoticias.mx/2021/09/10/destacan-vinculacion-del-ieeq-con-organismos-de-la-sociedad/>

<https://ladehoy.com.mx/destacan-vinculacion-del-ieeq-con-organismos-de-la-sociedad/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/?p=28157>

## **SANCIONES**

### **IEEQ CONTRADICE AL CONGRESO RESPECTO A SANCIÓN A ELSA MÉNDEZ**

Por Katia Lemus

El **IEEQ** contradijo al diputado Jorge Herrera, presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, al señalar que en su momento se avisó a la 59 Legislatura de la sanción que se le debería aplicar por delitos electorales a la diputada independiente Elsa Méndez, quien al momento no ha sido amonestada. (CQRO 6)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PAN**

#### **LLEGA ESTRELLA ROJAS AL SENADO**

Confía Estrella Rojas Loreto en una exitosa elección de la dirigencia del Partido Acción Nacional, una oposición con los argumentos democráticos para regresar a la Presidencia en 2024. Así lo advierte en su primera entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, a unas horas de relevar a Lupita Murguía en el Senado de la República. Militante panista desde hace más de 20 años, consejera estatal y nacional, la nueva legisladora, licenciada en derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro, reconoce su ADN albiazul, porque sus abuelos, padres, hermanos y primos pertenecen todos al PAN, igual que su esposo José Báez Guerrero, ex presidente de ese partido. Con esos antecedentes, dice, se suma a partir de hoy no solamente al grupo parlamentario sino al bloque de la oposición legislativa en contra del avasallamiento de Morena y de las iniciativas exprés del presidente Andrés Manuel López Obrador. ENTREVISTA COMPLETA: <https://plazadearmas.com.mx/llega-estrella-rojas-al-senado/>

#### **LLAMA LOYOLA VERA A QUE CANDIDATURAS DEL PAN SEAN POR CONVENCIONES**

El diputado federal, Ignacio Loyola, consideró indispensable que el PAN mantenga apertura para que toda persona interesada en afiliarse al partido pueda hacerlo en el momento en que lo desee. Una vez que abrió sus puertas

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

rumbo a los ejercicios de renovación, no debería volver a cerrarlas. El también gobernador durante el periodo 1997-2003 consideró que en las presentes elecciones logró el PAN muy buenos resultados gracias a la labor generada por quienes encabezaron algún cargo público a nombre del blanquiazul en las administraciones que terminan. Los buenos resultados también fueron producto de que el PAN aprendió de sus errores y en esta ocasión logró llegar como un partido unido a las campañas. (Q)

### **DORANTES NO HA SOLICITADO LICENCIA**

Hasta ahora, Agustín Dorantes no ha solicitado licencia a su cargo como presidente estatal del PAN, dio a conocer Martín Arango, secretario general del partido. “No, todavía Agustín Dorantes es nuestro presidente del Comité estatal y no existe ninguna solicitud de licencia de su parte, todavía”, dijo. (DQ 3)

### **MORENA**

#### **“LA SECRETARÍA NUEVA ES PARA PAGAR FAVORES**

La aprobación de la nueva Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana es una forma de pagar favores políticos y solo generará más burocracia, acusó Mauricio Ruiz, diputado local y delegado en funciones de presidente de Morena. Ruiz Olaes agregó que contar con una nueva secretaria solo “engordará el erario público”, por lo que lamentó que no exista sensibilidad, por lo que lamentó que no exista sensibilidad ante la situación económica de las familias del estado.

Diario de Qro. (P. 8)

#### **INICIA CURSO DE CAPACITACIÓN A REPRESENTANTES POPULARES DE MORENA 1**

Como parte de los trabajos del Instituto de Formación Política de Morena, se inauguró el curso “Programa de Formación Municipal 2021”, dirigido a los representantes populares en el estado de Querétaro, que se desarrolla este fin de semana. En la inauguración, Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente de Morena en el estado de Querétaro, dijo que es muy importante la formación de nuestros representantes populares, que representan el verdadero cambio en los cabildos municipales y en el Congreso local. (M, ADN)

## **INTERÉS ELECTORAL**

### **COLUMNA TABLERO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

Reciclado. Como se esperaba, Juan José Jiménez Yáñez ya recuperó la diputación pluri que le había quitado el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Se lo anticipó El Armero el 2 de septiembre pasado en su columna: “Sube y baja. Con la novedad de que la Sala Electoral Monterrey del Poder Judicial de la Federación podría fallar en los próximos días a favor de Juan José Jiménez Yáñez como diputado local plurinominal de Morena y revocar la decisión emitida por el TEEQ para ungir a Miguel Ángel Arteaga que con toda y tómbola- ootra vez de quedaría fuera”. Suertudo. (PA 2)

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: DISCRIMINAN A LAS MUJERES EN EL CAMPANARIO**

La lucha por la igualdad de género tiene dividido al fraccionamiento más próspero de Querétaro, El Campanario, cuyo Club de Golf impide desde su creación la entrada a mujeres socias al bar “Hoyo 19” y rechazó en Asamblea el reclamo de inclusión que hicieron sus socias. (DQ principal)

### **N: ¡GOLEA GALLOS!**

Fue hasta la fecha 8 que Gallos Blancos logró la primera victoria de la temporada, luego de imponerse 3-0 a los Rayos del Necaxa y de esta forma, el cuadro queretano consiguió dejar el sótano general del Torneo Grita México, de la Liga MX. (N principal)

### **AM: ANTROS PEDIRÁN CARNET DE VACUNACIÓN COVID-19**

Después del 15 de septiembre, los antros y centros de entretenimiento en Querétaro comenzarán a solicitar a las personas sus certificados de vacunación como parte del protocolo para reducir riesgos de contagio de COVID-19, aseguró Emilio Lugo, presidente de la Asociación de Empresarios y Trabajadores de Antros, Bares y Centros Nocturnos. (AM principal)

### **PA: LELE, MUÑECA PLAGIADA**

Lele, la muñeca otomí promovida por el Gobierno de Querétaro, es un plagio o, si se prefiere, una versión pirata de Pacesita, creada por Genoveva Pérez Pascual, lideresa de las artesanas del taller Casa de Madera de San Ildefonso, Amealco. La original, registrada ante el IMPI por la Fundación Cultural México Orgullo y Tradición OSC en febrero de 2016, está en 84 países y en las manos de 10 premios Nobel de la Paz, entre ellos Rigoberta Menchú, Jody Williams y Lech Walesa. (PA principal)

### **EUQ: EN DOS AÑOS, BAJA 5% REZAGO HABITACIONAL EN EL ESTADO: CONAVI**

Presentan alguna precariedad 79 mil 918 viviendas donde habita 14.2% de la población estatal, según reporte de 2020. En promedio viven 3.5 personas por hogar, de acuerdo con Inegi; la media nacional es de 3.6. (EUQ principal)

### **CQRO: CON GOLIZA, GALLOS OBTIENE PRIMERA VICTORIA**

Gallos Blancos inició con triunfo la etapa de Leo Ramos en el estadio Corregidora, tras derrotar por 3-0 a Necaxa, en duelo de la Jornada 8. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### **MODIFICAN 61 ORDENAMIENTOS DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA ESTATAL**

Por Francisco Velázquez

Con los cambios aprobados por los diputados de la 59 Legislatura local a la “Ley orgánica del poder Ejecutivo del estado de Querétaro”, se creó la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, que será la encargada de elaborar planes y programas de desarrollo, entre otras tareas; sin embargo, la Secretaría de Finanzas continuará como responsable de la administración financiera y tributaria del estado. (CQRO 1 y 5)

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## **QUERÉTARO, OBLIGADO A MODIFICAR LEGISLACIÓN TRAS RESOLUCIÓN DE LA SCJN**

Por Katia Lemus

Luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó la disposición de la Constitución de Sinaloa que tutelaba el derecho a la vida desde la concepción y limitaba el derecho de las mujeres a la autonomía reproductiva, el Congreso de Querétaro estaría obligado a modificar la “Ley de salud del estado de Querétaro”, el “Código penal del estado de Querétaro” y la “Constitución política del estado de Querétaro”, aseguró Maricruz Ocampo, integrante del Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo (Celapaz). (CQRO 5)

## **PRESENTA HUGO CABRERA LEY DE ATENCIÓN A LAS MIGRACIONES**

El diputado local, Hugo Cabrera, expuso esta ley en el Instituto de Administración Pública del Estado de México (Iapem). Señaló que la propuesta crea un marco normativo adecuado que se centra en los efectos los efectos generados por el fenómeno migratorio y aseguró que la Ley aprobada en Querétaro es un modelo digno de replicarse en muchas entidades. (AM 18PP)

## **PODER EJECUTIVO**

### **RANGEL A PLANEACIÓN, REYES CARACHEO A ENERGÍA**

El Gobernador electo del Estado de Querétaro, Mauricio Kuri, dio a conocer a dos nuevos perfiles que integrarán su Gabinete. En primer lugar, informó que será Luis Antonio Rangel quien asuma la titularidad de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana durante su administración. Detalló que el objetivo de esta dependencia de reciente creación será la planeación del Querétaro de los próximos años. (...) Por su parte, Mauricio Kuri también anunció que la recién creada Agencia de Energía del Estado de Querétaro, buscará generar mayores y mejores políticas energéticas para la entidad. Para este órgano gubernamental anunció que el encargado de dirigirla será Mauricio Reyes, quien desde 1989 se ha desempeñado en diferentes cargos de gran posición en la Comisión Federal de Electricidad. (DQ 1 y 7, N 1 y 2, AM 1 y 4, EUQ 1 y 3, ESSJR 5, IN, EQ, LDH, ALQRO, PI, M)

### **QRO. ES EL COMPLEMENTO QUE NECESITAN LAS EMPRESAS AMERICANAS PARA SU DESARROLLO: MK**

El Gobernador electo del Estado de Querétaro, Mauricio Kuri dio por concluida la gira que realizó por Washington D.C. previa a asumir el cargo el próximo primero de octubre, y que encabezó en la búsqueda de inversiones de Estados Unidos. Desde Washington D.C. se reunió con representantes de más de 10 empresas americanas que pudieron reconocer de Querétaro un estado que es complemento para diversas industrias, y que además cuenta con gran competitividad internacional. (Q24-7)

### **VISITAN TITULARES DE INSTITUTOS ESTATALES DE LAS MUJERES LA “COMUNIDAD NU’JU”**

Representantes de institutos estatales de las mujeres visitaron el refugio para mujeres víctimas de violencia “Comunidad Nu’Ju”, en donde manifestaron su interés para que cada estado cuente con un lugar similar destinado a la rehabilitación de las mujeres que han sufrido capítulos de violencia extrema, así como de sus hijas e hijos (...) Durante su intervención, la directora del IQM, Valeria Guerrero, detalló que el edificio cuenta con una superficie de terreno tres mil 400 metros cuadrados, la superficie de edificación es de dos mil 416 metros y cuenta con un edificio administrativo, un edificio habitacional, un comedor, un edificio de servicios, consultorios y talleres. (...) Juan Martín Granados, titular de la SEGOB destacó que uno de los principales logros de la administración fue el Protocolo Único de Primera Atención y Asistencia a Personas en Situación de Violencia de Género en el Estado de Querétaro. (AM 18PP, LDH)

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **BAJA CALIFORNIA Y ZACATECAS SE INTERESAN EN DESARROLLAR LAS BUENAS PRÁCTICAS DE COSMOS**

Con el objetivo de conocer las buenas prácticas que se han implementado durante la presente administración en los rubros de seguridad y justicia, autoridades del gobierno entrante del estado de Baja California visitaron las instalaciones del Centro de Información y Análisis para la Seguridad del Estado de Querétaro. (...) En ambas visitas las autoridades de los estados fueron recibidas por el secretario de Gobierno y coordinador general del Modelo de Gestión Interinstitucional Cosmos, Juan Martín Granados; así como por el director general del CQ-CIAS y coordinador del Eje de Tecnologías de Cosmos, Pedro Toscueto González. (AM 18PP, LDH, CI)

## **LA TERCERA OLA DE COVID-19 EN QUERÉTARO LLEGÓ A SU PICO EN AGOSTO**

Antes del regreso a clases presenciales, llegó el pico de la tercera ola de Covid-19 en Querétaro. Justo la semana previa al inicio de clases, se habría llegado al “acmé” de la tercera ola en el estado, para comenzar a descender en las dos semanas siguientes, de acuerdo con los datos publicados por la SESEQ. Los registros de los lunes aparentan ser mayores pues en ese día se acumulan los casos de sábado y domingo. (ELQNO)

## **100 SERVIDORES PÚBLICOS FALLECIERON POR COVID-19 EN QUERÉTARO EN 2020**

Por Francisco Velázquez

Durante el año pasado, 100 servidores de la administración pública del estado de Querétaro fallecieron a consecuencia de la Covid-19, de los cuales, los hombres constituyeron el 82 por ciento; mientras tanto, el 18 por ciento correspondió a mujeres. Lo anterior fue informado por el Inegi, a través del Censo Nacional de Gobiernos Estatales (CNGE) 2021, estudio estadístico que ofrece información sobre la gestión y el desempeño de las instituciones que integran la administración pública de los estados del país. (CQRO 2)

## **CIERRAN 40 SALONES EN 4 ESCUELAS DEL ESTADO**

En la segunda semana del regreso a clases presenciales ya hay 40 salones cerrados por casos de Covid-19 en cuatro escuelas del estado, de acuerdo con información de la SEDEQ. En el reporte semanal de la SEDEQ, dan a conocer que entre la semana del 6 al 10 de septiembre se detectaron 38 casos positivos a Covid.19, y que en la semana del 30 de agosto al 3 de septiembre había un caso confirmado. (DQ 5)

## **PRESENTAN BOTÓN ROJO PARA QUE ESCUELAS REPORTEN CASOS COVID**

Las escuelas de Querétaro ya cuentan con un “botón rojo” que servirá para reportar los casos sospechosos que se registren en las mismas Armando Galo, director de Tecnologías de la Información de la UTEQ, presentó la ruta para ingresar los datos respectivos al portal habilitado para las escuelas que tienen clases presenciales y que es [www.regresoaclasses.uteq.edu.mx](http://www.regresoaclasses.uteq.edu.mx). “Presentarles el botón rojo, como escuelas van a tener este acceso y nos va a permitir conocer los casos sospechosos que puedan llegar a detectar en las instituciones educativas; tenemos el portal a través del que presentaron la solicitud para el regreso a clases”. (Q24-7)

## **SECRETARÍA DEL BIENESTAR INSTALARÁ CENTRO DE ACOPIO PARA AFECTADOS POR INUNDACIONES DE TULA, HIDALGO**

La Secretaría del Bienestar abrirá un centro de acopio de víveres para las personas afectadas por las inundaciones en el estado de Hidalgo, se abrirá en las instalaciones de la Secretaría del Bienestar con dirección en Avenida Estadio, Centro Sur, en la capital del Estado. Las operaciones abrirán el lunes 13 de septiembre en un horario de 9:00 a.m. a 4:00 p.m., el apoyo se recibirá hasta el día jueves 16 de septiembre. (ADN)

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## MUNICIPIOS

### **RECIBE NAVA PREMIO POR MEJORES PRÁCTICAS DE GOBIERNOS LOCALES**

El alcalde de Querétaro, Luis Nava, recibió de Alcaldes de México el Premio a Mejores Prácticas de Gobiernos Locales en la categoría de ahorro de energía, gracias al Biodigestor instalado en el Rastro Municipal con el que se migra a energías limpias, el respeto al medio ambiente y ahorros en las finanzas municipales. «Son muchas las políticas que hemos implementado en favor del medio ambiente y de la calidad de vida de las y los queretanos de hoy y del mañana, porque en Querétaro para resumir nuestra filosofía resolvemos los problemas y las necesidades del presente siempre con la mirada puesta en el futuro», dijo al recordar que además del biodigestor en el Rastro, el edificio de Centro Cívico funciona también con energías limpias gracias a celdas solares. (DQ 2, N 1 y 2, AM 1 y 6)

### **VECINOS DE JURIQUELLA EXIGEN DETENER CONSTRUCCIÓN DE PISTA DE HIELO**

Vecinos de Juriquilla solicitaron el apoyo de la Coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, para que se detenga el proyecto de construcción de la pista de hielo a un costado del Lago Juriquilla o Presa de El Cajón, en el predio conocido como Eco-Juriquilla, hasta que se aclaren varias irregularidades que tendrán un impacto ambiental y social negativo para esa zona y para todo el municipio. (DQ 8)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **EL ESTADO NO TIENE DERECHO SOBRE LA VIDA HUMANA: DIÓCESIS DE QUERÉTARO**

Por Anaíd Mendoza

Luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó la disposición de la Constitución de Sinaloa que tutelaba el derecho a la vida desde la concepción por considerar que limitaba el derecho de las mujeres a la autonomía reproductiva, además de que no es admisible establecer que el embrión y el feto merecen la misma protección jurídica que las personas nacidas, Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, dijo que el Estado no tiene derecho sobre la vida humana, porque no la ha dado y si no la da, no tiene derecho sobre ella. (CQRO 4)

### **INSTITUCIONES PRO-VIDA SE MANIFESTARÁN CONTRA DE LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO**

Por Aracely Tovar

Una manifestación y plantón en contra de la despenalización del aborto se realizarán hoy, por instituciones Pro-vida de la Sociedad Civil, afuera de las instalaciones de la SCJN. Aseguran que esto deriva luego de la injusticia que se ha cometido al desprotegerse el derecho fundamental a la vida y ser un atentado contra los derechos humanos de los no nacidos. (N 1 y 7)

### **AUMENTAN QUEJAS POR AGRAVIOS A LA COMUNIDAD LGBTI+: COIVIHS**

Por Katia Lemus

Las quejas por agravios a la comunidad LGBTI+ han aumentado este año, pues de contabilizar seis en 2020, en lo que va de este se han registrado 10, afirmó Luis Felipe Zamudio, director del Centro de Orientación e Información de VIH/Sida (Coivihs), AC. (...) Reconoció que los tres poderes del Estado, la misma defensoría y ahora la iglesia se suman a la lista de instituciones que violentan los derechos humanos de la comunidad LGBTI+. (CQRO 7)

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## QUERÉTARO, DE LOS MENOS IMPUNES AMBIENTALMENTE

Por Juan Carlos Machorro

En el Índice de Impunidad Ambiental 2020, un proyecto de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), Sistema de Inteligencia de Mercados y Opinión, Centro de Estudios sobre Impunidad y Justicia y Jenkins Graduate School, el estado de Querétaro se considera la quinta entidad del país con menos impunidad en ecología a nivel nacional. El estudio académico tiene tres años de realizarse (2018, 2019 y 2020), y los actuales cinco primeros sitios han sido movibles, en especial Durango (que en 2018 era el sitio 19), Morelos (en 2018 era sitio 6), CDMX (en 2018 era sitio 2), Baja California (en 2018 era sitio 28) y Querétaro (en 2018 era sitio 15). (AM 3)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

Entre los pendientes que encontrará Guadalupe Murguía al llegar a la Secretaría de Gobierno estatal está el conflicto de los empresarios Alejandro Zendejas y Javier Sánchez que, en sociedad, disputan con pobladores la propiedad del Ejido Cerro Prieto, en el municipio de El Marqués, para hacer un extenso desarrollo inmobiliario habitacional. Es un pleito de ricos contra pobres por un predio de creciente valor económico por su ubicación estratégica que ya ha tenido episodios de violencia en meses pasados, cuando a la empresa de seguridad contratada por la sociedad de Zendejas y Sánchez “se le salió de control” una gresca con los pobladores en la que hubo hasta disparos de arma de fuego y heridos a golpes. Además de la violencia, con varios episodios pese a la intermediación municipal, Cerro Prieto es un tema de gobernabilidad estatal por el antecedente de conflictos similares, como La Laborcilla en 2013 o Tierra Noble actualmente en Santa Rosa Jáuregui, y la politización del tema por parte de personajes ligados a Morena, al PRI y al Gobierno estatal. No ayuda que el representante de los inversionistas Alejandro Zendejas y Javier Sánchez sea Norberto Alvarado, quien a veces actúa como abogado y otras como político, pero que es el más conocido “operador” de la Secretaría de Gobierno. **LA DESPEDIDA.** El Grito de Independencia de Francisco Domínguez este miércoles será especial, y no sólo por ser su última aparición como gobernador, sino por las condiciones especiales en que se dará: ante una Plaza de Armas ocupada sólo por un puñado de personas y desde un balcón solo ocupado por él. También se espera que sea, y ojalá que se cumpla el pronóstico, el último Grito con restricciones de pandemia. Domínguez gritará los vivas a México y a los héroes que nos dieron patria desde un desolado y el 1 de octubre cierra sexenio en el Teatro de la República, entregando el poder a Mauricio Kuri González. **Y TAN TAN...** En el gabinete panchista solo algunos preparan maletas, ya que varios conservarán la buena chamba más allá del 1 de octubre. Entre los muy suertudos destacan Rogelio Vázquez Mellado, Mariela Morán, Fernando González, Mario Ramírez y Marco del Prete, hasta ahora el único que repite cartera. La entrega-recepción avanza rápido, pues quedan solamente 15 días para dejar los cargos. **REGRESA.** El gobernador electo dio la sorpresa con la designación de Mauricio Reyes Caracheo, conocidísimo en Querétaro por haber sido delegado de CFE durante más de una década, para la recién creada Agencia de Energía. Reyes regresa al lugar de sus éxitos tras haber sido enviado a Guanajuato y tratado muy mal por la CFE. **¡TÓMALA!** Replicaron vecinos de Juriquilla las declaraciones de la regidora de Morena en el Ayuntamiento de Querétaro, Ivonne Olascoaga Correa, al señalar que fueron ellos y no la funcionaria quienes gestionaron durante 6 años recursos para el Centro Cultural de La Lagartija. Todo porque la regidora -mediante un comunicado- informó días atrás que después de 2 años de solicitar presupuesto para el Centro consiguió que la administración comprometiera recursos y se reúna con los vecinos. Consideran los vecinos una falta de respeto que la regidora se quiera colgar un logro que no le corresponde. **DESASTRE EN PC.** En San Juan del Río naufraga la unidad de Protección Civil, ya que el sube y baja de sus titulares del último año la han dejado completamente inoperante. La situación se agrava considerando la amenaza de la actual temporada de lluvias. Recientemente fraccionamientos como La Rueda tuvieron que

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

enfrentar una amenaza de inundación en la que la unidad reaccionó de manera lenta y con pocos elementos. Hay alertas de que vienen más tormentas y eso pondrá a prueba a Armando Chapa Leal, nuevo titular que fue designado de emergencia para finalizar la administración. (DQ)

## LOS HIJOS DE LA CORNETA

**MURGUÍA, UNA MUJER DE LEY.** Digan lo que digan sus detractores, lo cierto es que **Guadalupe Murguía** se ha distinguido por tener una gran capacidad y convicción por lo que se puede entender como la política como el “arte de negociar, dialogar, respetar y acordar”. Es abogada egresada de la Escuela Libre de Derecho; una de las más influyentes y estrictas universidades a nivel nacional y en América Latina en la formación de abogados de muy alto prestigio. Desde esa perspectiva y desde que llegó a Querétaro en la época del licenciado Enrique Burgos, se hizo cargo del fideicomiso QRONOS donde tuvo siempre una actuación prudente, respetuosa y generadora de acuerdos en favor de Querétaro. Después tuvo algunos cargos públicos en el ayuntamiento de Querétaro. En algún momento de su historia política buscó la candidatura a la presidencia municipal junto con **Francisco Domínguez** y el mismísimo **Arturo Maximiliano** (recientemente candidato a esa posición, pero por MORENA). Supo entender cómo eran las negociaciones y decidió por la vía política. Fue secretaria de Gobierno; secretaria de Educación; coordinadora general de USEBEQ hasta que dio el salto a las posiciones de representación popular. Fue regidora, diputada federal y en el Congreso de la Unión llegó a ser presidenta de la Mesa Directiva y se encargó de la primera comisión para atender el caso de los desaparecidos de Ayotzinapa. De ahí llegó al Senado y ahí, llegó a la vicepresidencia del Senado haciendo siempre una labor en favor de la ley y de la justicia. Es una mujer que sabe bien que la política es el arte de “hacer acuerdos”, escuchar y defender sus posturas aún ante las diferencias ideológicas que pudieran existir. Ha escuchado, dialogado, debatido, acordado y convencido a muchos hombres y mujeres de todas las corrientes políticas y sociales de este país, incluso, de otros países. Guadalupe Murguía solicitó esta semana licencia a su importante cargo de representar a Querétaro en el Senado de la República para incorporarse a partir del 1 de octubre en la Secretaría de Gobierno. Se encargará de la política interna y se convertirá en el brazo operador de los acuerdos, negociaciones y acciones del gobierno de **Kuri González**. Hay que observarla con cuidado porque, sea lo que sea, Murguía Gutiérrez es una mujer de ley. **A LA PUERTA EL RELEVO EN EL PRI.** Se están apuntando en el relevo del PRI al notario **Pancho Pérez** y a la excandidata a la gubernatura del estado, **Abigail Arredondo** y hasta de **Hugo Cabrera** que no descansan en su afán de reunirse, dialogar y acordar con las voces más importantes del priísmo queretano. Hay quienes dicen que se trata de una tarea, nada sencilla, que han iniciado para retomar el rumbo del tricolor que no está en la lona, sino en el sótano de la política local y nacional. En el peor de los escenarios por la falta de liderazgos y hasta de causas que le permitan al tricolor avanzar en las preferencias del electorado. Así las cosas, parece que no le pintan muy bien al PRI que, dicen, está ya en vías de “superar” las hediondas herencias de **Juan José Ruíz** y las propuestas de escasez del todavía dirigente **Paul Ospital**. No hay que olvidar que no es lo mismo dirigir que liderar un partido; que no es lo mismo ser dirigente que ser líder de un instituto político que, pareciera, se ha quedado rezagado ante los cambios recientes en la política local y nacional. En fin, el tiempo lo dirá. **DE ÚLTIMA HORA.** Nos dicen de última hora que no es solamente **Pancho Pérez** y **Hugo Cabrera** quienes buscan la dirigencia del otrora partidazo también están levantando la mano **Isabel Aguilar**, **Iván Pérez**, **Bernardo Ramírez** y **Gustavo Nieto**, quienes piden y exigen a la dirigencia estatal y nacional que sea piso parejo para todos los aspirantes, que el método sea por elección abierta a la militancia aún con el padrón rasurado, que se afirma son ocho mil militantes, por lo que también piden un mes de gracia, para que todos aquellos que quedaron fuera del padrón del PRI, tengan tiempo para regularizar su situación y vota por quien ellos quieran. Los priístas manifiestan que la presidencia estatal del CDE no es premio de consolación y por ello el delegado **Mario Aguilar** está tirando línea para que sea **Abigail Arredondo**, inclusive —aseveran— que ya se habló con los exgobernadores de Querétaro y estos se manifestaron porque el método sea

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

abierto a la militancia y no por asamblea de delegados, para evitar la manipulación. Hoy a las 10:00 horas Pancho Pérez y otros, darán a conocer su postura. Algo debe de tener el PRI, el amor a la camiseta, al partido, la esperanza, porque estando casi muerto, sobra quien le quiera dar respiración de boca a boca. Hoy dirán. **LA PRESIDENCIA.** La Presidencia del PRI queretano está en juego. Se aproximan las decisiones y se dice en el CEN que no hay condiciones para un proceso “democrático”. Como si la democracia requiriera del clima y de las condiciones. La democracia es o no es. Pero bueno, los priístas no se pueden quejar porque las imposiciones están en su genética y las aguantan. A veces hay uno que otro insurrecto que se va, pero si se van más, cada vez más solos se quedarán. Se la deben a **Abigail**, algunos dicen y otros lo afirman. Aby sabía que la candidatura a la gubernatura era una aventura; sin viabilidad y sin la posibilidad de que el PRI recuperara las glorias de **Pepe Calzada**. Pero más aún más allá de la viabilidad, el reto del PRI queretano era al menos arrebatarse la medalla de plata a Morena, un partido dividido, sin candidatos articulados, sin estrategia, sin nada. Con todo eso, el PRI no solo quedó de nuevo en tercer lugar, sino que su candidata perdió todavía más terreno y dejó al PRI sin espacios claros para enfrentar un proceso electoral exitoso en el 2024. **Paul Ospital** que dejará la Presidencia, sentó a varios de sus candidatos a pactar con actores del gobierno federal de Morena y se centró en atacar a Acción Nacional. Su estrategia no solo fue malísima y fallida, sino que provocó el hundimiento del PRI más allá del 2018 y además rompió interlocución y confianza para actuar frente al PAN, que gobernará con 500 mil votos obtenidos, legitimidad irrefutable, y hoy el diputado enfrenta una rebelión de quienes lo acompañarán en la sesenta legislatura. Mientras **Chela Juárez**, en su peculiar estilo de ir para donde sopla el viento, ya pactó con los panistas y **Juan Guevara**, que no apoyará a su dirigente, se ve un PRI dividido y ponchado en la Cámara de Diputados. La pasarela por la decisión de la presidencia empezó. Pepe Calzada, nuevamente busca que quien él quiera ocupe la dirigencia, y de nuevo empuja por Pancho Pérez e Isabel Aguilar; una fórmula que no pasara, primero porque Pancho no trae ningún peso específico e Isabel porque su fórmula sería ilegal, porque ella ya fue Secretaria General, y aunque diga que no, es impugnable, y fácilmente se caería. **María Alemán** no ha dejado de ir al CEN del PRI a dejar listas y listas y a intentar llevar agua para su molino. Pero ha perdido punch y ya no le hacen mucho caso por esos lares. La cuestión es que, con malos o buenos resultados, Aby exige tener un espacio para desde ahí resurgir. Lo más natural es que sea ella. Pero, la acompañaría **Héctor González** “el platanito” que en el 2015 le dio la espalda abiertamente al PRI y a **Roberto Loyola** para jalar con el PAN. ¿Que no había dicho Paul que los que habían jalado con el PAN no podían llegar a la dirigencia del PRI? ¡Ah! Es que el platanito es su cuate y ahí pues ya se le perdona. Otro que anda por ahí, y que le gustaría más a Pau, que cualquier otra opción, es **Toño Macías**, candidato derrotado en Tequis en el 2018 y el 2021. La verdad es que visto y analizado lo anterior, si las apuestas corrieran en Las Vegas, quizá ni apuestas habría, por la intrascendente posición en la que hay colocado al PRI, ese grupito de personajes. El partido no se abre, no va por sus expresidentes que fue dieron resultados; no va por los que se fueron, ni por la reconciliación. Va por chambas para los amigos cercanos y lo demás, no cuenta. Pronto vendrá la decisión de Alito, el dirigente nacional. Se esperan más tormentas y huracanes en el centro del país. **FORO DE MUJERES POLÍTICAS EN MÉXICO.** Se llevará a cabo en Querétaro un Foro de Mujeres Políticas que organizan a través de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad y del Frente Político Nacional Feminista los días 23, 24 y 25 de septiembre y que servirá para poner en la mesa de debate temas fundamentales como la paridad de verdad; la participación de las mujeres más allá de las cuotas políticas y, además, del “uso” que le han dado a la identidad de las mujeres en los más recientes procesos donde los partidos políticos las “utilizan” a su conveniencia para presentar fórmulas donde saben que no tienen posibilidades de ganar o donde, simplemente, no les interesa ganar. La sororidad entre mujeres va tomando cada vez un mejor rumbo y se va convirtiendo en una acción colectiva que va a “dignificar” a la política en nuestro estado y a nivel nacional. Hay que agregar que, para el próximo gobierno, el gobernador electo ha considerado en su equipo a distinguidas mujeres y especialistas en cada una de las carteras que les ha asignado con una gran responsabilidad. Comenzando por **Guadalupe Murguía** en la Secretaría de Gobierno; **Marcela Herbet** en cultura;

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

la doctora **Martina Pérez Rendón** en la de Salud; **Martha Soto** en la de Educación; **Ginette Amieva** en Comunicación Social; la misma **Mariela Moran** en Turismo y a **Virginia Hernández** en la Secretaría de la Juventud. **Kuri** ha dicho que su gobierno será mejor con la presencia y participación y trabajo de las mujeres más capaces en cada área para darle esa visión que, hoy por hoy, requieren los gobiernos modernos. Así que será muy interesante escuchar las reflexiones y análisis de mujeres distinguidas en la lucha política como **Josefina Meza; Bety León, Vanesa Garfías e Imelda García** de Querétaro con mujeres con una gran trascendencia a nivel nacional e internacional. No cabe duda de que este mundo es ya de las mujeres. **CARTA A LOS HIJOS... DE LA CORNETA**. Periódico Noticias a 12 de septiembre de 2021. A quien corresponda: Por medio de la presente me dirijo a usted, señora Beatriz, para decirle que a mí no me importa que se vista como que va por los niños a la escuela en un evento importante o en dónde se supone debería de haber etiqueta y cierto glamour. Mentiría si le digo que hago corajes de no verla peinada de salón y se nota que no se sabe maquillar ni sola ni acompañada por un artista de la brocha flaca. Todo eso me parece intrascendente porque creo que esa es su personalidad y que, si yo la criticara, escribiendo estas líneas sin haberme hecho manicure hace un año, me haría una vil mentirosa. No puedo creer que alguien le dedique un momento de su vida a criticarla por su ropa y su arreglo, en vez de tomarse ese tiempcito para cuestionarla, de por qué al único niño que ha defendido en México estos tres años, es al suyo. Se da aires de libertad y feminismo cuando se nota que a la mera hora es bien sumisa, que no le dejan hablar de muchos temas y que mejor habla quesque de cultura para que quiten una estatua y pongan otra, mucho más fea y ahí, si, con un pésimo gusto del diseño que se nota no es su fuerte. (...) **A DOS SIGLOS**. Hace ya 200 años se había escuchado el grito desesperado del pueblo sometido: “muera el mal gobierno”, grito que encendería la guerra de independencia y que a pocas horas de conmemorar su aniversario nos hace recapacitar lo que estamos viviendo a 211 años del “grito de Dolores”. Aunque el contexto es muy diferente y México, gracias a las luchas de su población, ya es muy diferente al de 1810, el manejo del gobierno es muy deficiente, cosa que cada día es más aparente y que un mayor número de mexicanos aceptan, se da un fenómeno en el que el reparto de los fondos públicos ha resultado determinante. El gobierno es malo pero el presidente continúa con una muy explicable y artificial buena aceptación, por el reparto de dinero y su diaria justificación masiva a través de “la mañanera”. (...) **TERTULIA**. Al fondo se escuchó la voz de Don Julio, que directo le dijo al Mto. Sánchez del Tepetate, cómo está lo del nombramiento del aún Gobernador de Sinaloa, ¿es cierto que el presidente de la república lo nombrará embajador en España, pues que si tendrá sangre de los pueblos originarios? o solo es pago por evento de haber entregado el proceso electoral para elegir a quien le continuará en el encargo, ¿será que por acciones como esa y el voto de algunos diputados federales priístas para aprobar la ley orgánica de la Guardia Nacional, es como se están acomodando para romper el bloque legislativo opositor a Morena? Pues así el ambiente Doña Filomena pidió la palabra, para compartir que aquí en el Estado, en este mes patrio los gobernantes se esmeran unos porque están por llegar como es el caso del Gobernador elector, que raudo y veloz tomó camino para los EUA, para continuar buscando inversión y con ellos no perder el ritmo de generación de empleos. Otro que tuvo que regresarse con la misma velocidad fue el **Presidente Municipal de Querétaro**, No por venir a recibir el premio por el ahorro de energía eléctrica en el alumbrado público, lo real fue por qué no se le manchará por todas las molestias y afectaciones que en muchas zonas del municipio provocaron las intensas lluvias... El que no para de hacer acuerdos es el **Presidente municipal electo de San Juan del Río** a tal grado que en algunos sectores sus electores se preguntan si aguantará ese ritmo o se le cansó el caballo....para finalizar la reunión comentó el Prof Mendiola del barrio de San Sebastián, ya somos cada día menos militantes y no para las malas decisiones, ahora se cocina nuevamente será imposición de otro dirigente estatal, de entre los incondicionales pepeboy's, quedarán como minipartido sólo testimonial y en el 2024 quizá pierdan hasta el registro... **“EL TRANSPORTE PÚBLICO, LO QUE MENOS IMPORTA ES EL USUARIO”**. El ejemplo más claro es lo que sucedió en la línea 12 del metro en la Ciudad de México, donde desafortunadamente, se perdieron vidas humanas, todo debido a las prisas e indecisiones,

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

ahorros, y corrupción, es que lo que menos importa, es el usuario. “Como resultado, la estructura compuesta estaba operando como dos vidas paralelas independientes, una viga de concreto y una viga de acero, que experimentaron condiciones de carga para las que no estaban diseñadas. Lo anterior creó condiciones que llevaron a la distorsión del marco transversal central y la iniciación y propagación de grietas de fatiga que redujeron aún más la capacidad de la estructura para soportar la carga”. Nos queda claro que el transporte en México es un derecho humano olvidado. (N)

## ASTERISCOS

**SECRETARÍA DEL BIENESTAR INICIA COLECTA DE VÍVERES.** A partir de este lunes, la delegación Querétaro de la Secretaría del Bienestar pone en operación un centro de acopio de víveres para apoyar a las personas afectadas por las inundaciones en el estado de Hidalgo. La colecta, que estará abierta hasta el 16 de septiembre, tendrá como sede la propia secretaría en la avenida Estadio, número 106, colonia Centro Sur; operará de 9:00 a 16:00 horas. **UAQ FORTALECE INFRAESTRUCTURA EN EL SEMIDESIERTO Y LA SIERRA.** Uno de los compromisos de la Universidad Autónoma de Querétaro es acercar mayores opciones educativas a los jóvenes del semidesierto y de la Sierra Gorda con planes de estudio de nivel bachillerato, licenciatura y posgrado, que los impulse a desarrollar sus comunidades. Teresa García Gasca, rectora de la institución, visitó las instalaciones y proyectos de infraestructura en los municipios de Peñamiller, Pinal de Amoles, Landa de Matamoros, Jalpan de Serra y Arroyo Seco. **EN TRES AÑOS CRECE EN UN 68 POR CIENTO LA AFORE PENSIONISSTE.** La afore del Fondo Nacional de Pensiones de los Trabajadores al Servicio del Estado (Pensionisste)– la única afore pública– registra un aumento del 68 por ciento en sus inscritos en los tres años de la actual Administración federal, así lo aseguró el vocal ejecutivo Iván Pliego Moreno. El número de cuentas individuales pasó de 2 millones 101 mil 938 a 3 millones 538 mil 589 y la comisión se redujo de 0.85 a 0.53 por ciento (32 puntos base), expuso. (AM)

## BAJO RESERVA

**CASI COMPLETO EL EQUIPO DE KURI.** Lo anticipamos la semana pasada en este espacio. Ayer se confirmó. Luis Antonio “Toñito” Rangel fue designado titular de la nueva Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana. Rangel, por esta ocasión, se quedó con las ganas de ser secretario de Gobierno, esa era su aspiración principal. El problema fue que en el camino le ganó Guadalupe Murguía Gutiérrez, una mujer que ganó cercanía y amistad durante su paso por el Senado con el gobernador electo, Mauricio Kuri. Su integración al gabinete estatal ya se esperaba, pues Rangel además de ser un hombre muy identificado con Ricardo Anaya, nos cuentan, cargó con el teje y amarre de las adhesiones de priistas y miembros de otros partidos a la campaña del PAN. Ya únicamente faltan por nombrar tres secretarios en el gabinete estatal: Trabajo; Desarrollo Agropecuario y Seguridad Ciudadana. **PRONTO, HUMO BLANCO EN EL PRI.** En el PRI muchos suspiran, eso nos cuentan, ahora que Paul Ospital dejará la dirigencia estatal, sin embargo, todo apunta que será una mujer quien asuma la dirigencia de este partido. En su trayectoria, nos cuentan, es actualmente diputada local, pero el cargo lo deja el 25 de este mes, además de que cuenta con la bendición de su mentor político, el exgobernador José Calzada, pero también habla de manera directa con los dirigentes nacionales, Alejandro Moreno y Carolina Viggiano. ¿Usted sabe a quién nos referimos? La respuesta es sencilla: Abigail Arredondo. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**LUIS ANTONIO RANGEL SERÁ SECRETARIO DE PLANEACIÓN Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA.** El gobernador electo Mauricio Kuri González reveló que Luis Antonio Rangel Méndez será el titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, cuya creación fue aprobada apenas el jueves por los diputados de la 59 Legislatura local. “Tiene que haber una mejora regulatoria y digitalización de los trámites: que se junte con las diferentes

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

secretarías y directores, tanto gubernamentales como sociales, para poder hacer más rápida la mejora regulatoria”, dijo el mandatario electo sobre la nueva secretaría, para luego destacar que Rangel Méndez es consultor de políticas públicas en el ámbito municipal, por lo que su perfil se adecúa a esta dependencia. El exdiputado es notario público, fue secretario adjunto del gobernador (2003-2009) y coordinador de Desarrollo Comunitario y director del Instituto Municipal de la Juventud del municipio de Querétaro, entre otros. Es licenciado en Derecho y cuenta con dos maestrías: en Gestión Pública y en Comunicación Política y Gobernanza Estratégica. **MAURICIO REYES CARACHEO DIRIGIRÁ LA AGENCIA DE ENERGÍA DEL ESTADO DE QUERÉTARO.** Además, Mauricio Kuri confirmó que la Agencia de Energía del estado de Querétaro, cuya creación también fue aprobada la semana pasada por el pleno del Congreso del estado, estará encabezada por Mauricio Reyes Caracheo, quien ha ocupado desde 1989 diferentes cargos en la Comisión Federal de Electricidad (CFE). “Ya que voy llegando de Washington, me voy dando cuenta que este es el camino, la búsqueda de nuevas energías, energías más limpias, sobre todo la eficiencia de energía y la capacidad de poderla ofrecer para la llegada de nuevas empresas”, acotó. Asimismo, subrayó que la creación de esta agencia dará respuesta a las necesidades de los queretanos y atenderá las exigencias que requiere la entidad, en virtud de que se generarán proyectos en materia de cogeneración de energías y la búsqueda de mayor inversión a través de la iniciativa privada. **ALCALDE ELECTO DE CUERNAVACA VISITA INSTALACIONES DEL C4.** Que autoridades del gobierno del estado de Morelos encabezadas por el alcalde electo de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, reconocieron las acciones del presidente municipal Luis Bernardo Nava Guerrero en materia de seguridad pública. Acompañado por el secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca Ortiz, Urióstegui Salgado visitó las instalaciones del Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4), así como del Instituto del Servicio Profesional de Carrera Policial y áreas administrativas. (CQRO 2)

## **PULSO - EN QUERÉTARO ¿LA MUERTE DEL PRI?**

Por Andrés González

Con el horno ya encendido y calentando, en esta semana el Partido Revolucionario Institucional prepara los ingredientes para la cocción de lo que será su proceso interno y sacar adelante – sin divisiones ni fracturas – al dirigente del Comité Directivo Estatal, justamente y por este doloroso proceso electoral que acaba de pasar que significó la mayor derrota en toda su historia en esta entidad, se encuentran con que “el horno no está para bollos”. Si la encomienda del CEN viene que, a ese horno, caliente como esta, se introduzca un solo bollo – candidato de unidad – los que se queden afuera y que desde luego también tienen todo el derecho, podrían salir lastimados en su paciencia y en su institucionalidad. Y es que ha causado molestia la intentona de imponer candidato de unidad en la persona de la Lic. Abigail Arredondo Ramos, candidata perdedora a la gubernatura del estado y quién no por eso, sino por el método agandallador ordenado desde el CEN, sin tomar en cuenta al resto de los aspirantes a este cargo, cuando allá ya lo saben que efectivamente si hay más. Esta delicada operación política y por las cuestiones arriba anotadas, ha sido encomendada – hasta donde se sabe – al Lic. Mario Vargas Aguiar, en su calidad de delegado del CEN para Querétaro y a quién ya algunos aspirantes al cargo con quienes se ha entrevistado, le han manifestado su abierto desacuerdo hacia este método. Y no es que se esté en contra de la Lic. Abigail Arredondo. No, sino precisamente del método antidemocrático y que resulta un verdadero insulto para la militancia, a la que solo molestan cuando se pide el voto en una contienda electoral constitucional. “Entonces, que nos digan por favor para que más servimos? ¿Acaso no tenemos el derecho de escoger a nuestros dirigentes locales?”, razonan y piden justicia partidaria muchos de ellos. “Y si Abigail quiere buscarla, entonces que se inscriba pero que no le regalen esa posición”. Y reclaman, varios de ellos, que sea mediante el método de consulta abierto a la militancia. Y no se puede esgrimir, me dicen, que el padrón no existe, porque aún rasurado somos algo así como seis mil los militantes. También trascendió extraoficialmente, que la tirada del CEN es sacarle limpio el cargo de presidente

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

para Abigail, yendo para la secretaría general, el Lic. Jaime Escobedo. “Lo cual nos parece perfecto y están en todo su derecho, pero que se ganen el voto de la militancia y no les entreguen los cargos ya empaquetados y hasta con moño”. Y la semana apresura al CEN para emitir la convocatoria, puesto que el 25 de este mes de septiembre, el cargo lo deja Paul Ospital para cumplir con la grave responsabilidad de ser diputado en la LX Legislatura del Estado por este partido, el PRI, junto con la Lic. Chela Juárez Montes y Juan Guevara Moreno. Tantas son las ganas abiertas de participar y de integrar a esta decisión a la militancia, que mañana martes en un restaurant ubicado en Plaza de Armas, un grupo de militantes saldrán a ofrecer una conferencia de prensa, “para que vean que no ocultamos cartas ni queremos que se nos regale cargo alguno de dirigencia, sino que buscamos piso parejo para representarlos en un partido que no solamente está dolido por los resientes resultados, sino que nuestro partido necesita una verdadera sacudida. Y esta solo se dará con las voces de todos los militantes. El partido es de ellos, no de la dirigencia ni del CEN”. Así las cosas y por la instrucción dada al señor delegado, a don Mario Vargas Aguiar, el reporte que entregue a “Alito” vaya a ser como el informe que llevan los médicos a los familiares de algún enfermo: “La operación resultó todo un éxito, pero se nos murió el paciente”. En este caso, el paciente es el PRI y por lo lastimado y dolido como está, no vaya a ser que, a pesar de haber sacado candidata de unidad, se les muera el partido. Piénsenlo. (CI)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**AFICIÓN.** Afición de 10 la de Gallos Blancos, que ayer se vio gratificada con un contundente triunfo, pero que en general son más los tragos amargos, que los dulces, así que a disfrutar este, que ya hacía falta y hasta urgente era. (N 1)

### **EDITORIAL / CUIDADOS ANTE LA COVID-19**

El delgado equilibrio que se debe de tener entre la salud y la economía lleva a implementar medidas diversas para evitar la mitigación del virus de la COVID-19. Algunos sectores han empleado diferentes protocolos para poder reabrir y con ello, reactivar la economía de su sector e impedir la quiebra de su respectivo negocio. En este caso, un sector que ha sufrido bastante la crisis económica de la COVID-19 es el de antro, bares y discotecas, que fueron los primeros en cerrar durante el confinamiento y los últimos en retomar su actividad comercial. Mucho depende del parámetro de los semáforos epidemiológicos, por lo que, en esta edición que le llevamos a usted, podrá leer la propuesta que ellos tienen en aras de continuar con una reactivación económica plena y también mitigar los contagios de COVID-19: solicitar certificado de vacunación contra el virus. Sin duda, una medida que se ha aplicado en otros rubros y en otros países con tal de garantizar una seguridad sanitaria a quienes proveen servicios y a quienes consumen. Por otro lado, la semana pasada la Legislatura de Querétaro impulsó varios cambios en las leyes de administración pública estatal para crear la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana y la Agencia Estatal de Energía, por las cuales ayer el gobernador electo Mauricio Kuri difundió quiénes encabezarán estas dependencias de su gabinete. En ellas estarán Luis Antonio Rangel y Mauricio Reyes Caracheo, respectivamente. Faltan pocos nombramientos para completar su gabinete. Manténgase informado a través de nuestras redes sociales y en amqueretaro.com. En Telegram y WhatsApp, le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM)

### **TABLERO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

**RANGEL, SECRETARIO DE PLANEACIÓN. Confirmado.** Como se lo anticipamos, ya se creó la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana y su titular será el notario y ex diputado Luis Antonio Rangel Méndez, nombrado este domingo por el gobernador electo Mauricio Kuri González al término de su primera gira por

LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

Estados Unidos. Igualmente anunció la designación de Mauricio Reyes Caracheo, ex superintendente de la CFE, para la naciente Agencia de Energía del Estado. En un comunicado oficial, el futuro mandatario explicó el objetivo de la nueva secretaría: la planeación del Querétaro de los próximos años. “Tiene que haber una mejora regulatoria y digitalización de los trámites. Que se junte con las diferentes Secretarías y directores, tanto gubernamentales como sociales, para poder hacer más rápida la mejora regulatoria”. Se indicó que el titular designado, Rangel Méndez, es consultor de políticas públicas en el ámbito municipal, por ello es que su perfil se adecua a esta dependencia. Es notario público y ha desarrollado cargos políticos como diputado, fue secretario adjunto del Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro en el periodo 2003-2009, y coordinador de Desarrollo Comunitario y director del Instituto Municipal de la Juventud del municipio de Querétaro, entre otros. Además, de su formación en Derecho, cuenta con dos maestrías: en Gestión Pública, y en Comunicación Política y Gobernanza Estratégica. Mauricio Kuri González también anunció que la recién creada Agencia de Energía del Estado de Querétaro, buscará generar mayores y mejores políticas energéticas para la entidad. Para este órgano gubernamental anunció que el encargado de dirigirla será Mauricio Reyes Caracheo, quien desde 1989 se ha desempeñado en diferentes cargos de gran posición en la Comisión Federal de Electricidad. “Ya que voy llegando de Washington me voy dando cuenta que este es el camino, la búsqueda de nuevas energías, energías más limpias, sobre todo la eficiencia de energía y la capacidad de poderla ofertar para la llegada de nuevas empresas”. Finalmente afirmó el gobernador electo que la creación de esta agencia vendrá a dar respuesta a las necesidades de los queretanos y atender las exigencias que requiere la entidad, pues se generarán proyectos en materia de cogeneración de energías y la búsqueda de mayor inversión a través de la iniciativa privada. Faltan 17 días para el cambio. **-BLANCAS Y NEGRAS-** Fin de sexenio. Al término de las administraciones estatales siempre se mueve el tema de las notarías. Hace 12 años Paco Garrido gobernador no se decidió a dársela a su amigo “El Colorado” Jaime y en 2015 el interino Jorge López Portillo concedió la de Alfonso González Rivas -la 36- a petición del entrante Francisco Domínguez Servién, quien en su periodo milagroso logró la reproducción de los fedatarios y convirtió en titulares a los adjuntos. El rejuego de hoy tiene que ver con la 24 de Fernando Lugo García Pelayo, separado del cargo. Fernando, ex presidente de los notarios y del Patronato de la Universidad Autónoma de Querétaro, se encuentra en prisión por presuntas irregularidades en su desempeño. De acuerdo con una circular del dirigente del Consejo de Notarios, Francisco Guerra Malo, la patente le fue otorgada a Mario Reyes Retana Popovich, anteriormente muy cercano. La Secretaría de Gobierno no se ha pronunciado. Esa notaría, por cierto, fue aprobada por el gobernador Mariano Palacios Alcocer en los años 80 a favor del licenciado Fernando Lugo Verduzco (QEPD) y fue visitada incluso por el presidente de la República, Miguel de la Madrid Hurtado, gran amigo suyo y de su hermano Adolfo Lugo Verduzco, ex líder nacional del PRI. Pancho El Bueno. Este martes dará conferencia de prensa el líder cenopista Francisco Pérez Rojas en el Chucho el Roto. Fuentes regularmente bien informadas aseguran levantará la mano como aspirante a la presidencia del comité directivo estatal en sustitución de Paul Ospital Carrera y exigirá elección abierta a la militancia. En este juego ya se apuntaron Abigail Arredondo, Hugo Cabrera, María Alemán, Héctor González El Platanito y hasta El Pachón Iván Pérez. Se va a poner bueno. Nueva estrella. Con más de 20 años de militancia en Acción Nacional, aunque muchos más si se recuerda a la niña de la PAN-dilla como se denominaba a los menores de edad que acompañaban a sus padres en los mítines y caravanas, hoy llega al Senado de la República Estrella Rojas Loreto, suplente de Lupita Murguía Gutiérrez. Nieta de los pioneros de su partido en Huimilpan y esposa del ex presidente estatal y actual diputado federal Pepe Báez, la nueva senadora Estrella Rojas Loreto es abogada por la UAQ y tendrá mucho que aportar en la Cámara Alta a su grupo parlamentario. Va. Este domingo falleció el reconocido cirujano plástico César Torres Rivero, a los 58 años de edad. Su esposa la empresaria Sol Kuri así lo informó a través de las redes. A ella y a sus hijos César y Diego nuestro más sentido pésame. Descanse en paz. Y ahora resulta que uno de los aciertos publicitarios más festinados por la vocera de este gobierno, Mariela Morán, el de la muñeca Lele, es un vil plagio, como lo revela hoy nuestro

**LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

jefe de Información Fernando Venegas Ramírez. Presuntos responsables: la secretaria de Cultura, hoy diputada federal Paulina Aguado; el de Turismo Hugo Burgos García y el de Desarrollo Sustentable Marco del Prete. ¿Pancho sabía? **-EL HISTORIETARIO-** Masiosare. Era 2008 y en San Luis Potosí, “donde el águila paró y su estampa dibujó”, nadie parecía saber en dónde nació el poeta Francisco González Bocanegra. “En algún lugar del centro” comentaban, vagamente los colegas. El año de 1824 estaba muy lejos, sí, pero no la consulta al hombre mejor informado de la ciudad, el entonces gobernador Marcelo de los Santos Fraga. Él nos recibió y dio las coordenadas, porque de niño, enviado por su madre a comprar la leche, pasaba todos los días frente a ese domicilio en donde una placa de mármol reconocía la cuna del autor de la letra del himno nacional mexicano. Pero eso era antes. La placa ya no estaba. La casa había sido tirada hacía tiempo, explicaron vecinos, para construir una tienda de artículos piratas. Chinos, claro. González Bocanegra tenía razón: “Mas si osare una extraño enemigo”. ¡Viva México, ca! **-JUGADA FINAL-** ¿Lele? A los funcionarios estatales que saludan con muñeca ajena, un plagiario y vergonzoso ¡JQUE MATE! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHD:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**